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すでに夏の気配すら感じられるこのごろ、目に青葉山ほととぎす初鰹
の好季となりました。皆様お元気でお過ごしのことと思いす。しかし
時の過ぎるのも早く、4月が過ぎて2018年も早や3分の1が終了しました。
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認知症ドックはじめました
早期認知機能障害 ( M C I )や認知症を

管理事務 林 親男

すす
院長の巻頭言

認知症ドックは早期認知機能障害（MCI)の発見や、認知症になりや
すいリスクが高い方を発掘し、認知症の予防に今から何をすべきか
指導することを目的としています。
最近、物忘れが多くなってきたと感じたら、まずは認知症の疑いが
あるかどうかを調べてみることが大切です。

お知らせ

昨年末ボーリング場協会の懸賞に応募したと
ころ、なんと…当選!!! 一眼レフカメラ(キャノン
イオス・キッス)をゲットしました。カメラは全くのド
素人ですが頑張って使い方を勉強したいと思っ
ています。今年の夏には初孫が誕生するのでい
い神様からの贈り物になりそうです。

充実した日々を送っていらっしゃいますでしょうか。
5月は皐月（さつき）とも言いますが、元来苗を植える月という意味で「早苗
月」と呼んでいて、それが略されて「さつき」となったそうです。「皐」という

漢字には「神へ捧げる稲」という意味もあり、そのためこの字が当てられたよう
です。
さて、日本の高齢化の進展は著しく、平均寿命は男性が約81歳、女性は87歳に

達し、さらに2050年には100歳以上の人口が現在の約7万人から70万人にまで増加
すると推計されるなど、本格的な超高齢社会、「人生100歳時代」の到来が見込
まれています人生100歳時代では定年退職後の期間が従来に比べて一段と長くな

りそうだ。何歳まで生きるのかわからず、公的年金も将来的に頼りにできない中、
金融資産が途中で底をつかないようにすることが重要になると言われています。
そこで、長寿や加齢が経済や金融行動に与える影響を研究する「ファイナンシャ

ル・ジェロントロジー（金融老年学）」という分野が注目されています。
昨年4月に群馬県沼田市のゴミ収集会社の敷地で見つかった現金4千万円につい

ては、帯封の日付と金額、銀行の出金履歴が一致したことから持ち主が特定され

ました。しかし、持ち主はすでに死亡しており、相続人の遺族に返されました。
遺族は「誤って遺品とともに捨ててしまった」と説明しています。
その他にもごみ処理施設などから相次いで多額の現金が発見されています。背

景を探ってみると、「核家族」、「孤独死」、「タンス預金」など、高齢者の生
活環境をとりまくいくつかのキーワードが浮上します。つまり、孤独死などで住
人がいなくなった高齢者宅で、眠っていた「たんす預金」を周囲が気付かず廃棄

されているのです。これらの事例は決して珍しいことではなく、皆様の祖父や祖
母にも同様なことが起こりえると言っても過言ではありません。
高齢者の中には足腰が弱いことや、振り込め詐欺の心配などでお金を家にため

る人もいるのではないかと推測され、遺品の扱い方や寄付先などを書いた『エン
ディングノート』を用意するなど身の回りの整理をしておくことが大切だと言う
人がいます。実はタンス預金には多くのリスクがあります。例えば火災保険や地

震保険は現金を補償してくれません。また、空き巣や強盗などの被害に遭って、
奪われてしまうかもしれません。
タンス預金が簡単に廃棄処分されるくらいなら、日本の未来のためにお金を回

したらどうでしょうか。現在政府・日銀は、「2％の継続的な物価上昇の実現」
を最大の政策目標としています。つまり現在のデフレからインフレへと経済を誘
導しているのです。もしも今後インフレになれば、タンス預金はその価値を大き

く減らしてしまう可能性があります。そもそも、手元の現金を「タンス預金」と
いう形で退蔵することは、経済の循環を止めることになります。お金は天下の回
り物です。お金は、商品やサービスの購入はもちろんですが、預金されたり、あ

るいは株式や債券などに投じられることによって、間接的に、あるいは直接的に
企業活動にまわされ、新たな商品・サービスとなって結実し、販売されます。そ
れが、企業の業績を上げ、賃金に反映し、そして再び消費を活発にし、よってこ

の好循環が経済を成長させます。タンス預金の使い道を、個人のためにも、日本
のためにも、いま一度考えられてみてはいかがでしょうか。
先述したように、日本では、高齢化が投資家の行動に与える影響についての研

究があまり進んでいません。米国には金融老年学という研究分野がすでに発展し
ています。すなわち、高齢者の投資行動、高齢化と経済全般についてたくさん研
究されています。特に認知症と投資の関係は重要です。日本の認知症患者は約

500万人と推定され、2025年に700万人になるとされる。計算上では数十兆円から
100兆円規模の金融資産が認知症高齢者の財産になります。

最近、親の認知症の有無を巡る子供間の争いに巻き込まれることが増えてい
ると言われます。かかりつけ医としてしっかり本人や家族と話し合い、穏やか
な在宅看取りが終わった後の話なんです。その大往生に寄り添い１～２年も

経ってから突然、弁護士さんを通じてカルテ開示の請求が来ることがあるよう
です。「何か医療ミスでも？」と一瞬身構えようとしますが決してそうではあ
りません。兄弟・姉妹間で遺産相続争いをしているというのです。その最大の

争点とは何でしょうか。息子や娘さんが他の兄弟に黙って遺言を書かせたり、
親を連れて預金を下ろしに行った際などに、患者本人に認知症があったか無
かったかについて尋ねられるそうです。９０歳を過ぎた要介護５の人がいくら

しっかりしていると言っても、認知症の有無を問われれば、あるといえばある
し、無いと言えば無いとしか答えられない。一生懸命に看取りまでやり遂げた
後に、こんな認知症裁判に巻き込まれると本当に煩わしいし情けないと思いま

す。
一方、生きている間の軽度認知機能低下の高齢者の資産管理をめぐるトラブ

ルに巻き込まれることも増えています。親の銀行預金の引き落としを巡り銀行

側から認知症の有無の判定を迫られたという子供からの相談も持ち込まれます。
かなり煩雑そうだと思った時は、運転免許の更新の同様に、認知症疾患セン
ターに紹介すると良いと言われます。もしくは成年後見人制度の利用を勧めま

すが、まだ充分に市民権を得た制度とは言えません。私自身は、成年後見人制
度の鑑定を年間1-2件引き受けていますが、「補佐」「補助」「後見」のどれ
に判定するか迷うことも少なくありません。また申立人と後見人などの意味を

知らない医師もまだまだいます。そもそも医師は患者さんの資産保全や財産分
与に関する教育を受けていないのです。成年後見人制度は確かに必要な制度だ
と思いますが、認知症がない高齢者を認知症と診断してほしいとせがまれるこ

ともあり、医師としてなんとも忌まわしい制度であることに違いありません。
そんな状況の中、国の高齢社会対策大綱（2月16日に閣議決定）に「認知能

力が低下した高齢者の資産の保護」が盛り込まれました。高齢期に不安なくゆ

とりある生活を維持していくためには、それぞれの状況に適した資産の運用と
取崩しを含めた資産の有効活用が計画的に行われる必要があります。このため、
それにふさわしい金融商品・サービスの提供の促進を図ること。併せて、住み

替え等により国民の住生活を充実させることで高齢期の不安が緩和されるよう、
住宅資産についても有効に利用できるようにすること。また、低所得の高齢者
世帯に対して、居住用資産を担保に生活資金を貸し付ける制度として、都道府

県社会福祉協議会が実施している不動産担保型生活資金の貸与制度の活用の促
進を図ることとされています。高齢投資家の保護については、金融老年学の進
展も踏まえ、認知能力の低下等の高齢期に見られる特徴への一層の対応を図る、

と謳われています。しかし、理屈はともあれ、現実には国の大綱が整備される
までには相当なハードルがあると思います。
今月号は超高齢社会を迎える日本において、高齢化と経済活動の関係は今後

ますます重要になると思います。医療界から金融老年学分野への積極的な参入
により、研究開発が促進されることが期待されます。
今月号の原稿を書いている時に、海外では10年ぶり3回目の南北朝鮮首脳会

談が行われ、南北首脳は「朝鮮半島の完全な非核化」を共通目標として取り組
んでいくことを確認する共同宣言に署名されました。朝鮮戦争の終結と朝鮮半
島の「恒久的」かつ「確かな」平和の確立に向けた合意に向け、年内に米国や

中国とともに取り組む意向を表明されました。世界は北朝鮮に何度も騙されて
いますが、突然善玉に変身した金正恩朝鮮労働党委員長はなかなかの役者にみ
えました。今後世の中
はどうなることやら、
それでは皆さんごきげ

んよう、さようなら。
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運動の効果

筋肉と自律神経

筋肥大することによってどうして代謝がアップする
のか？その詳しい理由はわかっていません。だだ、
筋肉が熱を作り出す際大きな影響を及ぼしている
のは自律神経。交感神経が活性化すると、筋肉の
熱産生の効率がアップすることが分かっています。

筋肉を動かすことで
自律神経のリズムが整う

自律神経は、心臓を含む内臓や発汗など自分の意思では操
作できない体の機能を制御しているシステムの総称です。自
律神経には交感神経と副交感神経の二つがあります。交感神
経は緊張したり働いたりするときに、副交感神経はリラックス
するときに、それぞれ働く神経です。
筋トレによって交感神経と副交感神経のリズムにメリハリが
つくということは明らかな事実です。肥満の人は交感神経と副
交感神経どちらの活性も弱く、熱産生レベルも低くて基礎代謝
も少ない。ところが一定期間運動をさせると自律神経のリズム
が整ってくるのです。
ふたつの事実を照らし合わせると筋トレで自律神経が活性化
し、その結果熱産生エネルギーがアップするということも十分
考えられます。安静時代謝が上がり、痩せやすくなり、一日の
生活リズムにもメリハリがつきます。

自律神経の乱れを整える対策
自律神経の乱れを整えるうえで最も大切なのが、なんといっ
てもストレス対策です。ストレス対策として真っ先にあげられる

のがストレッチとウォーキングです。
この2つは一般的であり、やはりストレス解消効果が絶大で

す。ストレッチやウォーキングを行うと、脳には快感ホルモンと
もいうべきセロトニンやドーパミンが分泌されます。すると心が
落ち着いて疲れも取れ、ストレスの解消に役立つのです。仕事
中も定期的にストレッチするのがオススメです。
また、体を適度に動かして汗をかけば夜も眠りやすくなるた
め、ストレスもたまりにくくなります。ストレスに弱い人は体力の
衰えている人に多く、ストレッチなどを行えば体力向上の効果
も期待できます。

ストレスを逃がすという意味では深呼吸もおすすめです。
嫌な気分のときにため息をつく人、みなさんの中にもいると思
います。これは体が無意識のうちにストレスを逃がそうとしてい

るためです。効果的な
やり方としては、特に
息を吐くさいに時間を
かけること。交感神経
優位状態から副交感
神経優位の状態に自
然と切りかわり入りま
す。

ON/OFF
メリハリのある生活を!!
大切なのは日中の活動時間に交感神経にきちん

と働いてもらい、夜の休息時間には副交感神経に
きちんと働いてもらうこと!!

・起きたらまず朝日を浴びたりウォーキングやスト
レッチなどの軽い運動で筋肉を動かして、交感
神経のスイッチを入れましょう。
・それが難しい人は、「駅まで歩く」「なるべく階段
を使う」など少しずつ始めてみましょう。
・日中の姿勢にも気をつけましょう。普段うつむい
たり、手を前に出す姿勢を多くとる人(スマホ・デ
スクワーク、料理や洗い物など・・・)は、肩が前
に出てしまって巻き肩になりがちです。
・気づいた時に深呼吸をしましょう。
・寝る前は体の力を抜く、リラックスできる時間を
作りましょう。
・入浴はシャワーだけで済ますのではなく40℃以
下のぬるめのお湯に肩までつかるようにしましょ
う。

心臓，腹部，血管，表在と広い領域で条件の厳しい症例でも、
スムースな検査が可能です。

クリニックでは、最新鋭の超音波検査装置を導入しています。超音波検査は

外来で行える簡便な検査であり、循環器領域においても重要な検査の1つです。

心臓のみならず大動脈や頸部血管、下肢の動脈および静脈の評価など、多彩な部位の

検査が可能です。特に拍動している心臓を明瞭に観察するために、立体画像をリアル

タイムに観察可能な4Dシステムも導入しています。これは、経食道エコーでも可能で

あり、より詳細な心臓構造を評価する事ができます。
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